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■关 注

新 变 与 困 惑新 变 与 困 惑
——我看2015中国电影 □涤 非

■新作点评

在2015年的中国影坛，有几个突出的电

影现象值得特别关注。比如，科幻/奇幻电影

的崛起、IP的盛行等等。同时，12月初的统计

数字表明，到这一日期为止，2015年中国内

地市场的电影票房，已突破400亿人民币的

关口。如果按照近年来的增长速度推算，不出

意外的话，几年之内，内地电影的年度票房将会超越北美，成为全

球最大的电影市场。在如此语境之下，本文拟就当前内地电影创作

的几个重要问题，作一些简略的探讨。

奇幻电影的崛起

一般而言，商业电影王国的版图，主要由大大小小的类型所构

成。在近年来内地的主流电影创作中也是如此。市场在青春片、喜

剧片流行的同时，一个新的类型——科幻/奇幻电影已经浮出水

面。许毅诚的合拍片《捉妖记》斩获24亿多的票房，成为内地影史

上最卖座的电影；而陆川的《九层妖塔》也在争议声中，创下6亿多

的不俗业绩；刚刚上映的乌尔善的《寻龙诀》，预计也会有很好的市

场表现。

但在表现亮眼的同时，也有一些批评不绝于耳。对于这一类型

的观点，可以归纳为几个方面：

其一，从世界电影史来看，科幻/奇幻电影是一个大类型，拥有

广大的观众群。近几十年来，好莱坞凭借其科幻/魔幻大片，在全球

攫取了巨大的利益。诸如《星球大战》《阿凡达》《哈利·波特》《指环

王》等作品，在包括中国在内的世界电影市场，受到广泛欢迎。

其二，中国的科幻/奇幻电影先天薄弱，其成长过程中的瑕疵，

应该予以理解和包容。长期以来，内地市场由于种种原因，很少出

现本土创作的科幻/奇幻电影，因而尽管《九层妖塔》与《寻龙诀》在

结构、人物或者特效方面有一些明显的瑕疵，我们还是应该以理性

和宽容的态度去对待。

其三，如果内外因配合得当，科幻/奇幻电影有望成为内地市

场中具有支撑作用的大类型。除了《捉妖记》《九层妖塔》和《寻龙

诀》，一些大制作的科幻/奇幻电影也正处于拍摄或者后期制作之

中。未来我们可以看到更多的本土创作的科幻/奇幻大片，其市场

潜力相当丰厚。从《捉妖记》到《九层妖塔》再到《寻龙诀》，中国的科

幻/奇幻电影，似乎走到了一个节点。而其他几部同类型的电影，目

前也正在制作之中。我们祝愿一个新的类型能够从此崛起，而中国

电影则仍然继续其远大的行程。

IP改编盛行的利弊

IP 是英语 Intellectual Property 的缩写，原意为“知识产

权”。在中文里，这是一个新词语，电影IP主要指改编那些具有

知识产权的作品，尤其是流行文化或者网络文学的作品。

近年来，电影IP的实践十分流行。比如，徐克的《智取威虎

山》改编自同名红色经典；郭敬明的《小时代》系列和韩寒的《后

会无期》改编自他们自己的小说；大鹏的《煎饼侠》与阎非等的

《夏洛特烦恼》则改编自各自的网络剧或舞台剧；而《九层妖塔》

和《寻龙诀》改编自天下霸唱的网络小说《鬼吹灯》等等。在这一

股热潮中，有相当数量的IP电影，都取得了不错的票房业绩。

与以往主要是对名著的改编不同，这一轮的IP潮主要是将

网络或者流行文化中大受欢迎的作品搬上银幕，其市场指向十

分明显。我们认为，可以从下面几点来对其予以评价：

第一，随着内地电影市场的高速发展，其市场容量不断扩

张，除了资本，在人才、技术、经验等软硬件上均缺乏足够的准

备，而创意的匮乏

更是相当明显。这

些软肋，导致投资

方转向电影以外寻

求帮助。

第二，电影的

高投入带来高风

险，即使是好莱坞

也常常有失手的时

候。为了规避风险，

同时讨好年轻观

众，选用有一定影

响的流行文化产品，比如网络上风行的盗墓小说《鬼吹灯》等，便可

以在一定程度上有效降低风险。

第三，虽然有上述好处，但IP显然不是万能的。那种疯抢某部

流行作品，或者在短时间内出现两部甚至两部以上根据同一作品

改编的电影的现象，其实也是非常有害的。另一方面，本年度大卖

的《捉妖记》《港囧》都是原创作品，这也说明，在激烈的市场竞争

中，原创同样可以创造非常亮眼的市场业绩。

对IP的追逐，在某种程度上，可以理解为由于市场扩张以及

机会与风险并存所产生的焦虑。与其抢 IP、追热点，不如静下心

来，认真而仔细地致力于某部影片的具体创作和生产。好莱坞的

《星球大战》和《007》的开发，可以持续几十年，这种IP才真正显示

出某种强大的实力和对一种创意的深入开掘。说到底，是否IP并

不重要，而影片的品质，才是进军市场的根本。

“奇观”还需艺术支撑

当下的中国电影，已经成为国民经济中增长最迅速的产业之

一。在短短的十几年间，市场规模从最初的10亿，发展到今年的

400多亿。其中，华语片占据了半壁江山。而市场的不断扩张，也带

来了产品升级的强烈需求，从而逼迫电影创作发生大的转变。

首先，电影中的“奇观”展示，近些年已成为某种大趋势，

在包括中国大陆在内的全球市场中广泛流行。大片里的“奇

观”，成为吸引年轻观众走进影院的重要驱动因素。而由于“奇

观”的制作，属于电影工业中的“高精尖”部分，需要大量资

本、技术、人才和经验，所以基本上被好莱坞所垄断。中国电影

如果想在本土占稳脚跟并且进军海外市场，“奇观”制作，便是

一种不得不应对的挑战。只有在这种高端领域取得大面积的突

破，中国才能真正成为一个电影强国。而《九层妖塔》与《寻龙

诀》的潜在意义，也正在于此。

其次，在商业电影的创作中，艺术同样是不可或缺的重要因

素。《捉妖记》如果没有精致的结构、幽默的桥段和温暖的情感，其

市场反应绝对不会如此强烈。而《九层妖塔》如果能将人类与“鬼

族”之间势不两立的原因阐发得更加清晰而有力，其票房也许能够

更上一个台阶。商业片里的艺术，尽管表面上不易察觉，却也是真

实地存在。而中国主流电影的发展，对此也的确不能忽视。

2015“寻找最美医生”大型公益活动启动

《老炮儿》是一则关于中年危机和时代病痛

的寓言。

在去寻找儿子的路上，六爷张学军坐在飞驰

的赛车里，左冲右突，六爷呕吐不止。这场戏充满

象征意味，呈现出人至中年的尴尬。面对世界的

高速变化，老去的一代显然无法适应，充满了眩

晕感。世界变了，游戏规则也在变，年轻人不再认

老理儿，在新的规则里，曾经风光无限的老炮儿

们显得无所适从，开始找不着北，充满了迷茫和

困惑。他们发现，自己用一多半人生建立起来的

规则和信念，忽然间不值一提，这种精神上的打

击是摧毁性的。

张学军经常去看望笼中的鸵鸟。同鸵鸟一

样，像张学军这样的老炮儿身上也背负着沉重的

牢笼。他们受制于现实，左右为难，寸步难行，有

话无处说，有理无处申，如戏中台词所说：他们活

得太憋屈。而另外一重牢笼则是身体的牢笼，人

过中年，身体不再像年轻时那样挥动自如，游刃

有余，任凭内心左冲右突，身体却总是慢半拍。虽

然张学军并不服老，但是这颗不愿屈服的心却被

囚禁在身体的牢笼里，心有余而力不足，面对情

人时身体上的尴尬即是明证。

实际上，矛盾一直有，冲突一直有，只不过张

学军在此之前选择逃避，像鸵鸟一行将脑袋埋在

沙里，胡同里年轻人打架他也睁只眼闭只眼。然

而这一次出事的是他儿子，周遭各种潜伏的矛盾

终于穿破看似平静的表象，尖锐地呈现在张学军

面前。张学军无处可逃，他必须面对。

张学军选择的解决办法是跟对方死磕，既然

有代沟，既然你我的观点不同，那就要么你认同

我，要么我认同你。当张学军选择一个人对抗一

群人，当他奋力在冰面上前行时，失败的命运是

早已注定的。这样的对抗不关乎成败，只关乎一

个人的尊严，这是一场尊严之战。老炮儿凭借这

种精神，要为自己的年龄和阶层赢得尊严。

奔赴“战场”之前，张学军在大街上遇到鸵

鸟。鸵鸟终于挣脱牢笼，在钢筋水泥的丛林中发

足狂奔。骑车赴死的张学军和奔跑的鸵鸟惺惺相

惜，张学军骑车追上去，为逃脱的鸵鸟加油喝彩。

两只鸵鸟叫喊着，彼此打着气穿过人群，逆流而

上。这场戏堪称神来之笔，超现实味道的画面宣

泄出情感的爆发和生命力的张扬。在此之前，张

学军如鸵鸟一样活得太憋屈了，他迫切地需要一

场酣畅淋漓的释放。最后的茬架，对张学军来说

实际上是一次生命的狂欢。在赛车里的呕吐和发

足狂奔的鸵鸟一起构成老炮儿们的精神图像。

电影以对峙展开叙事，强烈的对峙赋予电影

叙事的张力和情感的爆发力。这种对峙存在于强

和弱、权贵和平民之间，同时也存在于父辈和子

辈之间。父亲和儿子各自拥有着两个几乎没有交

集的世界，儿子看不起父亲絮絮叨叨的自我回

忆，父亲也弄不明白现在的年轻人到底在想什

么，他们渴望从对方那里获得尊重，却都无法实

现。终于，在这场尊严之战中，两代人和解，父亲

蕴藏于内心深处的强大力量让年轻一辈见识到，

姜还是老的辣！

这样的对峙还存在于道义和金钱、尊严与犬

儒、坚守和变通、理想和现实之间。在老炮儿身上

所呈现出来的不仅仅是一个人和一个群体的困

惑，实际上这样的困惑和痛楚，潜藏在每一个人

身上，这是人生的苦闷，是社会转型期的阵痛。

身为导演的冯小刚深谙表演之道，对于演员

来说，成功演绎角色的基础是从内心最大程度地

认同角色，惟其如此，才能弥合演员和角色之间

的距离，做到人戏合一、物我两忘，真正让角色在

演员的身上自然生长起来。说到底，实际上每一

个角色都是在演自己，都是在呈现自己内心的不

同部分。冯小刚遇到张学军这个角色，像是找到

一个宣泄的出口，积压的情绪终于在张学军的身

上一吐为快。

张学军的困惑同样存在于冯小刚身上。在

票房上从来没有失利过的冯小刚在《一九四二》

上败走麦城，而这几乎是他最钟爱的影片，在上

面投入了太多的心血。冯小刚感到恐慌，“感觉

和观众不是一个频道的，聊不到一块儿去，而过

去不是这样的”。当用力抛出一部作品却得不到

相应的反馈时，沟通失败，代沟出现，困惑也因之

而生。冯小刚遭遇到的是一张无形的网，一个精

神的牢笼。

这样的问题不只冯小刚一个人遇到。在第五

代导演身上，甚至在身为第六代导演的管虎身

上，都曾经遭遇过这种失落感和无力感。曾经熟

悉的电影市场不按套路出牌，艺术质量和电影票

房之间不再呈现正比关系，热闹和喧哗背后的种

种怪相让他们看不懂，再次谈起电影时，他们面

临的首先不是艺术创作上的难题，而是资本的操

纵和桎梏。当这种糟糕的情绪积压得久了，老炮

儿们迫切地需要一次申辩和言说。

《老炮儿》就是管虎赋予这种言说的一具现实

的肉身，他把心中块垒寄托在张学军身上，通过张

学军，管虎将这种矛盾形象化、暴力化、审美化。在

老炮儿张学军这样一个近似理想化的人物身上，

导演寄托的是一种回归传统价值的情怀，是一种

对终将逝去时代的缅怀。管虎希望通过《老炮儿》

把尊严还给张学军，还给每一个被时代遗忘的人。

在今天的时代，金钱和资本似乎主导了一切，很多

人活成一条抛物线，其轨迹被金钱、地位、名声等

各种价值坐标牢牢控制，精确计算以求利益最大

化，但人之为人在于能够跳脱出那轨迹，去做一些

不计得失、得不偿失的事情，以此彰显人之自由和

尊严。在成败得失之外，也许还有更重要的东西，

比如生命的张扬和心灵的舒展。

出租车上，张学军在墨镜背后默默流泪，这

让我想起多年前的《本命年》，同为北京顽主的李

慧泉也曾在墨镜后流泪，然而与《本命年》现实主

义的坚硬和冷峻不同，《老炮儿》携带了更多的理

想主义的气质。张学军也不同于李慧泉零落成泥

的悲剧命运，他的身上充满英雄气，他是为某种

情怀和精神代言的悲剧英雄。

昔日的流氓却成了今日的英雄，这多少有些

反讽。

由中央电视台主办的2015“寻找最美医生”大

型公益活动日前正式启动。“寻找最美医生”大型公

益活动是由“寻找最美乡村医生”大型公益活动创

新、发展而来。2015“寻找最美医生”作为更名后的

第二届活动，将继续拓宽寻找范围，把关注的目光

延伸到整个医生群体，在包括乡村医生在内的整个

医生群体中寻找“最美”人物。活动组委会将在“医

德医术、医者仁心”的选拔标准基础上更加强调道

德的引领，通过媒体寻找、社会推荐、个人自荐三个

渠道广泛征集候选人。活动组委会聘请中国工程院

院士、中华医学会总顾问钟南山等医疗卫生界专家

担任特邀评委，评委会将依据贯彻落实十八届五中

全会精神和“十三五”规划建议中有关“共享发展”

和“精准扶贫”的要求，投票推选出积极践行社会主

义核心价值观、具有道德引领、彰显时代精神的10

名“最美医生”和10名“特别关注医生”。

活动的颁奖晚会将于2016年2月底录制，3月

初在中央电视台综合频道、科教频道播出。颁奖晚

会将通过展现医生们的感人故事和崇高精神境界，

弘扬社会主义核心价值观，反映我国医疗卫生事业

的发展。晚会将积极响应中央关于“共享发展”和

“精准扶贫”的号召，突出展现全民“共享医疗服务，

打造健康中国”的晚会主题。组委会将在晚会表现

形式上大力创新，将仪式感与新闻的时效性相结

合，把线上线下活动环节打通，精心打造一台全媒

体融合的颁奖晚会。

在宣传报道方面，2015“寻找最美医生”除了

将继续在中央电视台新闻频道、科教频道的《新闻

联播》《新闻直播间》《讲述》等重点新闻栏目、节目

中宣传报道“最美医生”的感人事迹和崇高境界，展

示医生风采外，还将充分利用全媒体手段，以“新闻

报道+网络互动”平行推进的方式，放大“寻找”环

节的传播效果，精心设计网络互动话题，以此打造

本年度活动的新亮点，努力扩大活动的影响力和感

召力。

作为一项社会公益活动，本次活动将为推选出

的“最美医生”和“特别关注医生”精心策划“圆梦行

动”，通过爱心企业的帮助，以多种公益方式，实现

他们的“医疗公益梦”。

（央 文）

12月23日，正在北京卫视、东方卫视和乐视、

腾讯全媒体平台同步热播的大型古装电视剧《芈月

传》在京举办庆功会。该剧导演郑晓龙、制片人曹

平、总编剧王小平，剧组主创团队成员及孙俪、马

苏、高云翔等主演参加此次活动，向支持和喜爱该

剧的观众表达感谢之情。

《芈月传》由东阳市花儿影视文化有限公司等

单位出品，展现了中国古代女性政治家芈月的传奇

一生。据统计，该剧自开播起便保持了收视率、网

络播放量、微博话题量、媒体新闻量、弹幕发送量等

多项大数据持续攀升、连创新高，截至庆功会当天，

《芈月传》全网播放量已突破100亿次。同时，该剧

在观众口碑、品牌营销、IP衍生、周边活动等方面

均有不俗表现，可谓一部制作精良、广受关注的“现

象级”影视作品。针对近期该剧尚未播完便有全集

资源在网上泄露的不法行为，《芈月传》各版权方代

表在活动现场集体郑重签名，谴责有关方面的不法

行为，并表示将用法律武器保护知识产权、坚决抵

制盗版，以维护健康的行业秩序。

（王 觅）

由广西壮族自治区党委宣传部、广西新闻出版

广电总局、中国电视剧制作中心有限责任公司、广

西电视台联合打造的40集古装历史正剧《沧海丝

路》日前在北京梅地亚中心正式启动。

电视剧《沧海丝路》由高满堂、刘和平担任艺术

总监，曾有情、张子影担任编剧，创作团队坚持高起

点、高品位、高质量的创作目标，全力回归一剧之

本。电视剧《沧海丝路》以广西合浦海上丝绸之路

始发港为背景，讲述了西汉王朝开辟海上丝绸之路

的故事。西汉时期，汉武帝刘彻派张骞出使西域，打

通了陆地丝绸之路，多年后，刘彻又做出了开辟海

上丝绸之路的战略决策，青年易不全临危受命担任

汉朝使团正使，率领大汉使节，从北部湾的广西合

浦始发，肩负履行传播华夏文明、促进中外文化交

流、加强经贸往来的神圣使命，历尽艰辛，出访了都

元、邑卢没、谌离、已不程等8国，开辟了举世闻名

的海上丝绸之路。《沧海丝路》的剧本创作借古喻

今，体现了国家“一带一路”的战略构想。据悉，该剧

将于2016年投入拍摄并完成制作，预计2017年将

与广大观众见面。 （许 莹）

近日，电影频道分别与爱奇艺、星美影业签订

战略合作协议，共同迎接全新电影时代的到来。

电影频道将与国内领先的互联网视频平台爱

奇艺在未来共同投资拍摄一系列自制电影。在内

容方面，更加注重年轻观众的观影体验，寻找同时

适合电视和网络两个平台播出的故事；在制作方

面，强调高品质的电影制作水准；在受众方面，致力

于满足电视和网络两个平台用户的观影体验；在传

播手段方面，真正实现电视、网络、移动客户端的整

合与联动；在商业方面，大力探索中低成本国产电

影发行的新路线。

与此同时，电影频道将与星美影业签署战略合

作协议，提出3年内联合出品60部电影佳作的构

想，力求为中国电影带来新的声音和独特表达。不仅

如此，电影频道还将与星美院线进行整合，从创作、

制作、宣传、发行上拓宽国产中小成本电影的发展之

路，从而达到艺术与商业的双赢。双方将共同发掘培

养具有潜力的电影人才，为中国新锐电影人搭建崭

露头角的舞台，并将与这些创作者建立长期、稳定、

健康的合作关系。 （许 莹）

《芈月传》全媒体平台热播获好评

《沧海丝路》项目启动 全力回归一剧之本

电影频道与爱奇艺、星美影业签战略合作协议

《《老炮儿老炮儿》：》：找回逝去的尊严找回逝去的尊严
□李墨波


